
НА КАМЧАТКЕ РАБОТУ СИСТЕ-
МЫ QR-КОДОВ ПРОДЛИЛИ ДО 
КОНЦА НОЯБРЯ. МЕЖДУ ТЕМ НЕ-
МАЛЫЙ ПЕРЕПОЛОХ ВЫЗВАЛО 
СООБЩЕНИЕ, ЧТО ОНИ ТЕПЕРЬ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫ НЕ ГОД, А ВСЕ-
ГО ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ.

В ОЖИДАНИИ 
ПРОСЛОЙКИ

С 7 ноября и до смягчения 
ограничительных мер в крае 
введён запрет на работу игро-
вых комнат и детских развле-
кательных центров в торговых 
центрах. Также продлён запрет 
на размещение в гостиницах 
без документов, удостоверяю-
щих личность, и документов, 
подтверждающих прохожде-
ние вакцинации, либо под-
тверждающих её невозмож-
ность по медпоказаниям, 
либо справки о том, что все-
ляющийся переболел новой 
коронавирусной инфекцией.

А с 28 ноября при заселе-
нии тем, у кого есть справка 
о медотводе, необходимо бу-
дет предоставить ПЦР-тест, 
полученный не ранее чем за 
72 часа до заселения в гости-
ницу. В опубликованном по-
становлении губернатора гово-

рится, что предъявление этих 
документов не требуется при 
посещении проживающими 
баров, ресторанов, кафе и бу-
фетов в гостиницах.

Кроме того, с 23 ноября пас-
сажиры на межмуниципальных 
маршрутах воздушным и на-
земным транспортом (авто-
бусами) должны предъявлять 
документ, удостоверяющий 
личность, и один из следую-
щих документов: сертификат о 
профилактических прививках 
или QR-код, подтверждающий 
вакцинацию; сертификат пе-
реболевшего, подтверждаю-
щий, что гражданин перенёс 
коронавирусную инфекцию, и 
с даты его выздоровления про-
шло не более 6 календарных 
месяцев либо справку о том, 
что гражданин имеет противо-
показания к вакцинации.

Ранее руководитель регио-
нального Роспотребнадзора 
Яна Господарик рассказала, что 
ситуация с заболеваемостью 
коронавирусной инфекцией 
в крае остаётся напряжённой. 
О снятии ограничительных мер 
можно будет говорить, когда 

не менее 80 % населения края 
сделают прививки против 
COVID-19.

«Все ограничительные ме-
ры, которые введены у нас 
в субъекте, своевременны. 
Говорить о снятии ограничи-
тельных мер, мы сможем толь-
ко тогда, когда будет сформи-
рована достаточная иммунная 
прослойка», – пояснила Яна 
Господарик.

СОКРАТИЛИ СРОК

Но неожиданно для многих 
камчатцев 8 ноября оказалось, 
что срок действия сертификата 
о вакцинации за ночь сокра-
тился с года до полугода. Ещё 
вчера действительный QR-код 
оказался просроченным.

В краевом минздраве, ком-
ментируя произошедшее, 
заявили, что в полномочия 
органов исполнительной вла-
сти Камчатки не входит вме-
шательство в сроки действия 
сертификатов о вакцинации 
против новой коронавирусной 
инфекции.

Как пояснили в министер-
стве, с 8 ноября начал дей-
ствовать приказ министерства 
здравоохранения РФ, которым 

изменена форма сертифи-
ката. Одновременно с этим 
федеральный центр начал 

применять методические ре-
комендации, по которым надо 
ревакцинироваться уже через 
полгода после прохождения 
первой процедуры. Ранее этот 
срок составлял 12 месяцев. По-
этому QR-коды граждан, кото-
рые сделали прививку полгода 
назад, перестали действовать.

Однако в минздраве России 
дали другой комментарий: 
«Некоторые пользователи пор-
тала Госуслуг утром 8 ноября 
заметили, что срок действия 
QR-кодов изменился с 12 на 
6 месяцев. Это произошло в 
связи с техническими рабо-
тами. Сейчас портал работает 
в штатном режиме, QR-коды 
восстанавливаются. Срок их 
действия остаётся прежним».

Губернатор Камчатки так-
же отреагировал на ситуацию 
вокруг сокращения срока дей-
ствия сертификатов о вакци-
нации. В своём иснтаграме он 
опубликовал обращение к жи-
телям региона, в котором гово-
рится о том, что он понимает 
возмущение граждан, и сейчас 
принимаются исчерпывающие 
меры по нормализации ситу-
ации.

«По моему поручению мин-
здрав края работает с минздра-
вом России. Если ситуация не 
вернётся в норму, то на штабе 
по противодействию распро-
странения коронавирусной 
инфекции на региональном 
уровне отрегулируем алго-
ритм действий. В то же время 
приходят сейчас данные о том, 
что это был сбой программного 
обеспечения, и все действия 
QR-кодов будут восстановле-
ны. Если по каким-то причи-
нам сложности сохраняются, 
прошу обращаться на горя-
чую линию в специализиро-
ванный раздел, посвящённый 
функцио нированию сертифи-
катов о прививках и QR-кодов, 
и исчерпывающая информа-
ция будет предоставлена по 
вашему запросу», – пояснил 
Владимир Солодов.

Семён ГУЛИН

 QR-КОДЫ В СИЛЕ
В крае усилены меры по борьбе с коронавирусом

Только c сертификатом можно 
улететь.
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О СНЯТИИ ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫХ МЕР МОЖНО БУДЕТ 
ГОВОРИТЬ, КОГДА НЕ МЕНЕЕ 80 % НАСЕЛЕНИЯ КРАЯ 
СДЕЛАЮТ ПРИВИВКИ ПРОТИВ COVID-19.«

 ТАРИФЫ ЖКХ ВЫРАСТУТ НА 3,8 %
КОММУНАЛКА

На сколько в следующем 
году вырастут тарифы на 
коммунальные услуги?

С. Голубев, Петропавловск

Правительство России утвер-
дило индексы изменения платы 
за коммунальные услуги на 2022 
год. По данным камчатских 
властей, в первом полугодии 
плата за коммуналку индекси-
роваться не будет, а во втором 
индексация составит от 3,3 до 
6 % в зависимости от региона.

На Камчатке стоимость ус-
луг ЖКХ планируют поднять 

на 3,8 %. Из регионов Дальнего 
Востока наибольший рост ком-
мунальных тарифов ожидается 
в Якутии (6 %), наименьший – 
в Чукотском АО (3,3 %).

Напомним, в последние 
несколько лет правительство 
России осенью утверждает 
максимальный допустимый 
рост совокупного коммуналь-
ного платежа граждан для субъ-
ектов РФ на следующий год. 
Распоряжение кабмина не обя-
зывает власти регионов повы-
шать платежи за ЖКХ, а лишь 
определяет допустимый предел 
роста.

Продолжение темы на стр. 4

СДАЛА ДЕПУТАТСКИЙ МАНДАТ
ВЛАСТЬ

В связи с чем одна из де-
путатов краевого парламен-
та отказалась от мандата?

Е. Травкина, 
Усть-Большерецк

9 ноября на третьей сессии 
краевого Законодательно-
го собрания был рассмотрен 
вопрос о прекращении депу-
татских полномочий Татьяны 
Кореновской, избранной по 
партийному списку от партии 
КПРФ.

«Ранее она обратилась в 
Законодательное собрание с 
заявлением о сложении депу-
татских полномочий по со-
стоянию здоровья. Решением 
депутатов её полномочия пре-

кращены, соответствующее по-
становление будет направлено 
в Избирательную комиссию 
Камчатского края», – сооб-
щили в пресс-службе краевого 
парламента.

Напомним, по результатам 
сентябрьских выборов КПРФ 
получило пять мандатов в зако-
нодательном органе региона. О 
намерении сдать депутатский 
мандат Татьяна Кореновская 
заявила в октябре. По её мне-
нию, полученное ей место в 
парламенте должно было до-
статься члену КПРФ Валерию 
Быкову. По словам теперь уже 
экс-депутата, она оказалась на 
высоком месте в списке КПРФ 
только потому, что Быков на-
ходился в заключении и не мог 
стать кандидатом.

ОСВЕТИЛО СЕВЕРНЫМ СИЯНИЕМ
ПРИРОДЫ И МЫ

Жители северных райо-
нов края наблюдали север-
ное сияние. С чем это свя-
зано?

В. Попова, Петропавловск

Жители Пенжинского и 
Олюторского районов вечером, 
4 ноября, наблюдали красочное 
и редкое природное явление. 
Очевидцы запечатлели поляр-
ное сияние и выложили кадры 
в сеть. Web-камера Камчатской 
вулканостанции также зафик-
сировала свечение неба над вул-
каном Шивелучем.

Северное сияние увидели 
многие жители севера России – 
от Чукотки до Архангельска, 

и даже более южных районов 
страны. Оно было вызвано 
сильными магнитными буря-
ми на Солнце, по информации 
учёных – таких не было уже 
пять лет.

Кстати, жители Пенжинско-
го района, бывает, наблюдают 
за полярными всполохами не-
ба неоднократно, например, 
12 октября его уже видели. По 
данным специалистов, север-
ное сияние происходит там 1-2 
раза в год. Так, например, было 
в 2019, 2020 и 2021 годах. Одна-
ко в редких случаях – как в 2012 
и 2015 – жители самого север-
ного района края наблюдали 
это явление пять раз. А, к при-
меру, в 2005, 2008, 2009 и 2018 
годах его не было.

КВАРТИРЫ В НОВОСТРОЙКАХ ДЕШЕВЛЕ
КОШЕЛЁК

Сколько сейчас стоит 
квадратный метр жилья в 
крае?

И. Бочковой, Вилючинск

Камчатстат представил дан-
ные о ценах на жильё в крае 
в третьем квартале 2021 года. 
Стоимость квадратного метра 
в новостройках за три месяца 
снизилась, а на вторичном рын-
ке – выросла.

По данным статистиков, 

средняя цена одного квадрат-
ного метра общей площади жи-
лья в новостройках составила 
80 171 рубль. Три месяца назад 
«квадрат» на первичном рынке 
стоил в среднем 81 714 рублей, 
а в первом квартале – 82 658 
рублей.

На вторичном рынке в треть-
ем квартале цена квадратного 
метра установилась в размере 
78 004 рублей. Три месяца назад 
«квадрат» стоил 77 262 рубля, 
а в первом квартале – 76 989 
руб лей.

Единый колл-центр Камчат-
ского края принимает обраще-
ния граждан, связанные с вопро-
сами вакцинации, введёнными 
ограничительными мерами и ко-
ронавирусной инфекцией. С по-
мощью голосового автомати-
зированного робота, позвонив 

на номер 8-800-141-00-00, граж-
данин может записаться на при-
ём к врачу или обратиться в со-
ответствующие уполномоченные 
органы го су дар ственной власти, 
а также получить консультацию 
по вопросам, связанным с коро-
навирусом.

СПРАВКА

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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ЖИТЕЛИ СЕЛА НИКОЛЬСКОГО 
ОБРАТИЛИСЬ К ГУБЕРНАТО-
РУ ВЛАДИМИРУ СОЛОДОВУ С 
ПРОСЬБОЙ ПОМОЧЬ НЕ ДАТЬ 
ВКЛЮЧИТЬ СЕВЕРНУЮ ЧАСТЬ 
ОСТРОВА БЕРИНГА В СОСТАВ КО-
МАНДОРСКОГО НАЦИОНАЛЬНО-
ГО ПАРКА.

Ролик с обращением жите-
лей села Никольского – един-
ственного населённого пункта 
Командорских островов – был 
опубликован в инстаграм-акка-
унте думы Алеутского округа. 
Командорцы просят не согла-
совывать включение в состав 
будущего Командорского нац-
парка северной части острова 
Беринга, где жители ведут хо-
зяйственную деятельность.

Причина волнения коман-
дорцев – спорный статус земель 
на севере острова Беринга. По 
мнению жителей Алеутского 
округа, северная часть не вхо-
дит в состав расположенно-
го на острове Командорского 

заповедника. Об этом сказа-
но в положении о заповедни-
ке. Такую позицию разделяют 
и региональные власти. При 
этом в самом заповеднике, Ро-
сприроднадзоре и Минприроды 
настаивают, что север острова 
входит в состав природоохран-
ной территории.

Проблему недопонимания с 
Минприроды РФ жители пы-
таются решить с 2014 года, но 
вопрос остаётся открытым.

Сейчас Командорский запо-
ведник переводят в националь-
ный парк, и в проекте нового 
положения о нацпарке северная 
часть объявлена частью особо 
охраняемой природной терри-
тории (ООПТ). Это влечёт за 
собой массу запретов для ко-
мандорцев. Начиная с того, что 
любую постройку на террито-

рии нацпарка необходимо будет 
согласовывать с Минприроды в 
Москве, заканчивая тем, что на 
территории нельзя будет хоро-
нить людей и размещать свалки 
бытовых отходов.

«Мы записали короткий ро-
лик, чтобы уложиться в формат 
соцсетей. В действительности, 
желающих высказаться зна-
чительно больше. Люди хотят, 
чтобы их услышали. Николь-
чане не раз писали обращения, 
собирали сотни подписей, но 
проблема всё ещё остаётся. 
По опыту других населённых 
пунктов, включённых в охра-
няемые территории, мы зна-
ем, что если не отстоим свою 
позицию, то нас ждёт жизнь 
в резервации. Поэтому мы не 
можем себе позволить просто 
ждать», – прокомментировала 
видео ИА «Кам 24» председатель 
думы Алеутского округа Галина 
Королёва.

Как рассказывают мест-
ные жители, представители 
заповедника обещали им, что 

никаких ограничений хозяй-
ственной деятельности вклю-
чение севера в состав нацпарка 
не повлечёт. О том, что права 
никольчан учтут, обещали и 
в Госдуме. Тем не менее, уже 
в этом году командорцам, не 
входящим в число КМНС (а 
это около половины населе-
ния округа), запретили ловить 
рыбу в реках острова. По ин-
формации Главрыбвода, раз-
решение продавать лицензии 
на спортивное рыболовство не 
было дано в Минприроды РФ. 
Региональные власти подклю-
чились к решению проблемы, 
но продажу лицензий в этом 
году так и не открыли.

Владимир БЫСТРОВ

ВОЛНЕНИЯ КОМАНДОРЦЕВ
Островитяне просят губернатора не допустить резервации

В сентябре село Никольское отметило юбилей.

ПОДРОБНОСТИ
 СОЛЯРА И БЕНЗИН ВНОВЬ ПОДОРОЖАЛИ

ЦЕНЫ

В который раз в этом году 
выросло в цене автомобиль-
ное топливо?

А. Второв, Петропавловск

На АЗС крупнейшего в крае 
продавца автомобильного то-
плива «ННК-Камчатнефтепро-
дукт» вновь подорожали бензин 
и соляр. Ценники поменялись 
3 ноября.

Больше всего подорожало 
дизельное топливо – сразу на 
1,5 рубля – с 59 рублей 80 копе-
ек до 61 рубля 30 копеек за литр. 

Все марки бензина подскочи-
ли в цене на 35 копеек за литр. 
Теперь Аи-92 стоит 52 рубля 67 
копеек (было – 52,32), Аи-95 – 
56,69 (56,34), Аи-98 – 59,87 (59, 
52).

До этого цены в сторону уве-
личения меняли 14 и 25 октября. 
За месяц это уже третье повы-
шение цен на топливо, а с на-
чала года – восьмое. Правда, 
дважды за сентябрь компания 
снижала цены – на 10 и на 30 
копеек за литр, но это оказались 
разовые акции, и топливщики 
уже с лихвой наверстали упу-
щенное.

УЗЫ БРАКА В МЕСЯЦ-«СВАДЕБНИК»
ОБЩЕСТВО

Осень считается месяцем 
свадеб. На Камчатке это 
подтверждается?

А. Миронова, 
Усть-Камчатск

В краевом агентстве записи 
актов гражданского состояния 
и архивного дела назвали самые 
популярные месяцы для заклю-
чения брака. Так, в сентябре и 
октябре на Камчатке создано 
наибольшее количество семей. 

Связали себя узами брака, соот-
ветственно, 289 и 266 пар. 

«Ни для кого не секрет, что 
свадьбы на Руси играли осе-
нью. По народному календарю 
дни с 14 сентября по 28 ноября 
считались свадебными. А ок-
тябрь так вообще называли 
«свадебником»», – рассказала 
руководитель агентства Наталия 
Польшина.

Всего же за 10 месяцев в крае 
зарегистрировано 2143 брака. 
Появилось на свет 2613 малы-
шей. Из них в октябре – 236.

ПЕРЕВЕЛИ МОШЕННИКАМ 9 МИЛЛИОНОВ
КРИМИНАЛ

Как часто жителя края 
становятся жертвами мо-
шенников и сколько денег 
они теряют?

Н. Храмов, Петропавловск

С начала года в крае совер-
шено 958 хищений денег с ис-
пользованием современных 
технологий. Это составляет 
19,1 % от числа всех регистри-
руемых преступлений. Как со-
общили в краевой прокуратуре, 
только в октябре мошенники 
выманили у жителей полу-
острова более 9 млн рублей.

«По-прежнему основным 
способом совершения дис-

танционных преступлений 
является хищение денежных 
средств со счетов граждан по-
сле того, как они сами сооб-
щают злоумышленникам все 
необходимые сведения. Схема 
проста. На телефонный номер 
поступает звонок, мошенник 
представляется работником 
службы безопасности банка и 
сообщает, что счёт взломан, 
и с него пытаются похитить 
деньги», – рассказали в крае-
вой прокуратуре.

При этом, фактически все 
потерпевшие подтверждают, 
что знали о дистанционных 
мошенниках, но всё равно по-
пались на их уловки.

Продолжение темы на с. 3

Алеутский округ  – вновь 
образованное в 2020 году му-
ниципальное образование, 
созданное путём преобра-
зования Алеутского района 
и Никольского сельского по-
селения. Численность насе-
ления – более 700 человек. 
Расстояние до Петропавлов-
ска-Камчатского от села Ни-
кольского по воздуху – 775 
километров.

СПРАВКА

ПРИЧИНА ВОЛНЕНИЯ КОМАНДОРЦЕВ – СПОРНЫЙ 
СТАТУС ЗЕМЕЛЬ НА СЕВЕРЕ ОСТРОВА БЕРИНГА. 
ПРОБЛЕМУ НЕДОПОНИМАНИЯ С МИНПРИРОДЫ РФ 
ЖИТЕЛИ ПЫТАЮТСЯ РЕШИТЬ С 2014 ГОДА, 
НО ВОПРОС ОСТАЁТСЯ ОТКРЫТЫМ.

«

БЛАГОУСТРОЙСТВО

НА ОЗЕРНОВСКОЙ КОСЕ ДЕ-
М О Н Т И Р У Ю Т  Н Е С К О Л Ь К О 
ОСТАВШИХСЯ ТАМ СТРОЕНИЙ. 
А ЦЕНТР ГОРОДА ГОТОВЯТ К РЕ-
КОНСТРУКЦИИ.

Речь идёт о здании бывшего 
гаража Камчатского областно-
го комитета КПСС и постро-
енных вокруг него павильонов 
и ларьков. Все они, за исклю-
чением летнего кафе «Аврора», 
получили разрешение на возве-
дение временных строений до 
передачи земельных участков 
Озерновской косы в оператив-
ное распоряжение Корпорации 
развития Камчатки. В ближай-
шей перспективе сносу подле-
жит и комплекс зданий, кото-
рые занимает Го су дар ственная 
инспекция маломерных судов 
краевого управления МЧС.

Как сообщили в Корпора-
ции, необходимость демонтажа 
вызвана несколькими причи-
нами. Здание бывшего гаража, 

возведённое около 65 лет назад, 
обветшало, несущие конструк-
ции приходят в негодность, что 
подтверждено предварительны-
ми результатами строительной 
экспертизы.

На освободившихся земель-

ных площадках планирует-
ся развернуть строительство 
современной городской ин-
фраструктуры с органичной 
её привязкой к окружающему 
ландшафту. Региональным ми-
нистерством строительства под 

руководством архитектора края 
Михаила Кудряшова заверша-
ется формирование концепции 
реконструкции центральной 
площади Петропавловска и 
Озерновской косы.

Предварительный проект 
предполагает строительство об-
щественно-делового и культур-
ного центров, создание прогу-
лочной зоны, сети ресторанов и 
кафе, арт-объектов и ряда других 
сооружений. Концепции после 
завершения её формирования 
предстоит пройти процедуру 
общественных слушаний. К реа-
лизации проекта ожидается при-
влечение федеральных средств.

Ещё одной причиной, побу-
дившей Корпорацию присту-
пить к демонтажу капитальных 
и временных сооружений на 
принадлежащих ей земельных 
участках Озерновской косы, 
стали многочисленные пу-
бликации в социальных сетях, 
прямые обращения граждан с 

просьбой снести обветшавшие 
здания и временные сооруже-
ния, в которых разместились 
кафе-шашлычные.

Недовольство общественно-
сти деятельностью этих точек не 
самого здорового питания объ-
яснялось не столько их унылым 
архитектурным обликом, заблу-
дившимся в 90-х годах прошло-
го века, сколько тем, что неко-
торые из них стали настоящей 
угрозой общественному поряд-
ку и спокойствию. Например, 
только в одном кафе с начала 
года правоохранительными ор-
ганами официально зафикси-
ровано 28 происшествий. 13 из 
них касались хищений чужого 
имущества, 7 связаны с нане-
сением телесных повреждений 
различной степени тяжести.

Предпринимателей, арен-
дующих помещения, заранее 
известили о готовящемся сносе 
сооружений. Ранее срок догово-
ра аренды с ними ограничили 31 
октября.

Владимир СЕРАФИМОВ

 ЗДАНИЯ НА ОЗЕРНОВСКОЙ КОСЕ СНЕСУТ

Граффити обветшалые здания не спасут.

КАМЧАТКА
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ПОЧЕМУ КОЛИЧЕСТВО КРАЖ НЕ 
УМЕНЬШАЕТСЯ, ХОТЯ В КВАР-
ТИРЫ ПРЕСТУПНИКИ СТАЛИ ЗА-
ЛЕЗАТЬ РЕЖЕ, И КАК НЕ СТАТЬ 
ЖЕРТВОЙ КИБЕРМОШЕННИКОВ?

Об этом накануне профес-
сионального праздника стра-
жей порядка рассказала «АиФ» 

старший следо-
ватель отде-
ла организации 
расследования 
д и с т а н ц и о н -
ных хищений 
Управления ве-
домственного 
и процессуаль-

ного контроля Следственного 
департамента МВД России 
подполковник юстиции Светлана 
ЛАВРЕНТЬЕВА.

КОГО ЧАЩЕ ОБМАНЫВАЮТ?

– Светлана Михайловна, 
преступники сильно изменили 
«стиль работы» с учётом разви-
тия интернета и средств связи?

– Да, по итогам 9 месяцев 
2021 г. каждое четвёртое пре-
ступление было совершено 
с использованием информа-
ционно-коммуникационных 
технологий или в киберпро-
странстве. В этом году зарегист-
рировано 300 тыс. дистанцион-
ных хищений. Это в основном 
телефонное мошенничество 
и кражи с использованием фи-
шинговых ссылок и сайтов. При 
этом всё чаще преступники ис-
пользуют методы социальной 
инженерии для хищения денег.

– По-прежнему на эти уловки 
в основном попадаются пенсио-
неры? И меняют ли мошенники 
свои схемы?

– Если несколько лет назад 
кибермошенники совершали 
преступления преимуществен-
но в отношении пожилых, то 
сегодня доля таких потерпев-
ших – 14,5%. А вследст вие рас-
тущей изощрённости преступ-
ников, применения приёмов 
психологического манипули-
рования людьми всё чаще жерт-
вами становятся люди средне-
го возраста, кто по роду своей 
деятельности сам использует 
блага цифровизации, дистанци-
онного обслуживания. Причём 
благодаря информационной 
поддержке со стороны госор-
ганов, представителей банков-
ской сферы, операторов связи 

и СМИ большинству граждан 
известны типичные виды мо-
шенников. Однако каждый по-
лагает, что уж он-то не попадёт-
ся на их уловки, и многие из-за 
этого теряют бдительность.

Да, мошенники меняют схе-
мы, но главная их цель – повли-
ять на страхи, вызвать чувство 
азарта, под любым предлогом 
заставить сообщить конфиден-
циальную информацию, пере-
вести или передать им деньги.

СХЕМЫ РАЗНЫЕ, 
ИТОГ – ОДИН

– Какие новые разводки по-
явились?

– Например, злоумышлен-
ники убеждают своих жертв, 
что они участвуют в спецопе-
рации правоохранительных ор-
ганов по поимке преступников. 
Сообщают гражданам, что их 
помощь чрезвычайно важна 
и только благодаря совместным 
действиям удастся задержать 
организованную группу. Далее 
предлагают совершить некие 
действия по переводу либо пе-

редаче денег. В большинстве 
случаев звонки совершаются 
с подменных абонентских но-
меров – банков, МВД и других 
силовых структур. В последнее 
время кибермошенники стали 
действовать более агрессивно, 

вплоть до угроз привлечения 
к уголовной ответственности 
за отказ от участия в оператив-
но-разыскных мероприятиях, 
уничтожения имущества либо 
причинения вреда близким. 
Запомните: уголовной ответ-
ственности за отказ от участия 
в спецоперации или разглаше-
ние данных о ней, о которых вы 
узнали по телефону от неизвест-
ного вам лица, не существует.

Мошенники выдают се-
бя также за лжепроверяю-
щих – сотрудников пожарной 
инспекции, Роскомнадзора, 
прокуратуры или иных контро-
лирующих органов. И, вызывая 
чувство страха перед грядущей 
проверкой, вынуждают пере-
числять значительные суммы. 
Следующая распространённая 
схема – звонок о списании де-
нег с банковской карты треть-
ими лицами. Вам предлагают 
открыть «резервный» безопас-
ный счёт, банковскую ячейку 
и перевести для сохранности 

деньги. Чтобы не стать жертвой, 
не вступайте в длительные 

телефонные разго-
воры с незнакомыми 

людьми, не выпол-
няйте их инструк-
ции – сотрудники 
банков никогда 
не узнают у своих 

клиентов пароли 
и коды доступа.

– А можно ли нар-
ваться на мошенников, заклю-

чая сделки в интернете?
– Да, причём жертвами ста-

новятся не только покупате-
ли на интернет-сервисах, но 
и продавцы. Потерпевший-
покупатель сам в ходе беседы 
или переписки разглашает 
данные банковской карты, ко-
торые у него пытаются узнать 
под предлогом перевода денег 
в счёт оплаты товаров либо 
опла ты услуг по фиктивной 
доставке.

Противоположная ситуация: 
добропорядочный гражданин 
размещает объявление о про-
даже товара в интернете. Ему 
звонит мошенник, обговарива-
ет время встречи или дату пос-
тавки, якобы переводит день-
ги по предоплате. Направляет 
жертве по электронной почте 
или в мессенджере копию че-
ка о совершённой банковской 
операции. Затем сообщает 
об изменившейся жизненной 
ситуации либо о двойной опла-

те, присылает копию под-
дельного чека. Под пред-
логом отмены операции 
и возврата якобы перечис-
ленных денег предлагает 
продиктовать всё те же 
данные карты либо код, 
полученный в СМС-со-
общении. Потерпевшие, 
не осознавая, что разго-
варивают по телефону 
с мошенниками, само-
стоятельно производят 
транзакци и, предоставля-
ют доступ к личному каби-
нету банковского прило-
жения либо осуществляют 
операции через банкомат. 
Схемы разные, итог – 
один.

САМИ ДАЮТ 
«КЛЮЧ ОТ КВАРТИРЫ»

– Правда ли, что количество 
тяжких преступлений снизилось, 
а мошенничество потеснило дру-
гие виды хищений?

– Это не совсем так. Коли-
чество зарегистрированных 
тяжких и особо тяжких пре-
ступлений в этом году не сни-
зилось, как и по итогам прош-
лого года. Если 10 лет назад 
распространённым видом тяж-
ких имущественных преступле-
ний были кражи, а количество 
хищений, совершённых с про-
никновением в квартиры, со-
ставляло 9,5% от общего числа 
преступлений, то сегодня их 
доля сократилась в 3 раза. Зна-
чительно меньше совершается 
грабежей и разбойных нападе-
ний.

Более совершенной стала 
охранная сигнализация квар-
тир, что требует больших фи-
зических и временных затрат со 

стороны преступников: нужно 
подобрать отмычку или ключ, 
взломать запорные устрой-
ства, а ещё надо найти рынок 
сбыта похищенным вещам. 
Сегодня граждане предпочита-
ют хранить сбережения в без-
наличной форме, но при этом 
пренебрегают элементарными 
правилами безопасности, чем 
и пользуются IT-мошенники. 
Злоумышленник действует со 
скоростью интернета и совер-
шает преступление в течение 
нескольких минут. Преступник 
и счёт, на который будут пере-
ведены похищенные деньги, 
могут находиться в любой точ-
ке мира, а вот «ключ от кварти-
ры, где деньги лежат» или код 
доступа к своему банковскому 
счёту потерпевшие предостав-
ляют сами. Так что квартирные 
воры и грабители по-прежнему 
занимают свою нишу в крими-
нальном мире, однако нельзя не 
признать тот факт, что преступ-
ность под влиянием современ-
ных реалий всё шире осваивает 
цифровое пространство.

– Раскрывать IT-хищения 
сложнее?

– Методы противостояния 
в борьбе с киберпреступнос-
тью также совершенствуются. 
По итогам 9 месяцев этого года 
раскрыто 50 тыс. дистанцион-
ных хищений, тогда как в про-
шлом – 36,5 тыс. В суд направ-
лены уголовные дела о 46,5 тыс. 
преступлений, что выше уровня 
прошлого года на 32%. Сегод-
ня в следственных подразделе-
ниях органов внутренних дел 
в Москве, Ростове-на-Дону, 
Новосибирске, Твери, Нижнем 
Новгороде, ряде других регио-
нов в производстве находятся 
многоэпизодные уголовные де-
ла, где к уголовной ответствен-
ности привлекаются участники 
организованных преступных 
групп, ведётся кропотливый 
сбор доказательственной базы 
на каждое звено преступной 
цепочки, принимаются меры 
к восстановлению имуществен-
ных прав граждан.

– Пришёл ли на помощь поли-
ции технический прогресс?

– Органы предварительно-
го следствия, безусловно, ис-
пользуют достижения науки 
и техники (включая системы 
видеонаблюдения и фикса-
ции), базы данных и инфор-
мационные подсистемы МВД 
России. Каждый звонок, де-
нежный перевод, клик на сайт 
оставляет свой след в цифро-
вом пространстве. Следовате-
ли изучают биллинги, выписки 
по счетам, проводят множество 
следственных действий, тесно 
взаимодействуя с представите-
лями IT-компаний, банками, 
операторами связи, интернет-
провайдерами и другими спе-
циалистами.

Фото Легион Медиа
Полностью интервью читай-

те на сайте aif.ru

ЖУЛЬЁ РАССТАВЛЯЕТ СЕТЬ
Старший следователь МВД – о том, как теперь мошенники крадут наши деньги 

КРИМИНАЛ

Екатерина
БАРОВА,

E.Barova@aif.ru

– Антон Семё-
нович Шпак? Это вам 

из банка звонят. С вашей 
карты только что сняли 
деньги. Давайте уточним 

номер карты?

Телефонный опрос проведён среди 1600 жителей РФ. Можно было дать 3 варианта ответа. 
Результаты указаны в процентах.

НА КАКУЮ ПРИМАНКУ ЛОВЯТ ДОВЕРЧИВЫХ?
ГЛАС  НАРОДА

По опросу ВЦИОМ, половина граждан сталкивалась в последнее 
время с телефонными мошенниками, каждому десятому преступники 
нанесли денежный ущерб.

Денежные 
переводы/
операции 
со счетами

38

Операции 
с банковскими 
картами/
данные 
банковской 
карты

27

Кредитование 
/кредитные 
карты

8

Перечислить 
деньги

5

Денежный 
выигрыш/
призы, подарки

33

Медицинские 
услуги/
медикаменты, 
лекарства, 
БАДы/
стоматология

Звонки якобы 
от родных или 
друзей («попал 
в полицию», 
«надо перевести 
деньги»)

22

Инвестиции, 
вклады

Другое

5

С чем обычно связаны звонки телефонных вымогателей?

– А я всегда беру трубку и со всеми 
разговариваю. Звонят из оздоро-
вительного центра, записываюсь 
на приём. Звонят с предложением 
бесплатно починить окна, согла-
шаюсь сразу и даю адрес оздоро-
вительного центра. Предлагают 
билеты в театр, заказываю сразу 
5 штук самых дорогих и договари-
ваюсь, чтобы привезли в фирму 
по бесплатной замене окон. Даже 
когда звонят из службы безопас-
ности Сбербанка и просят назвать 
номер карты и ПИН-код, честно 
беру в руки карту «Пятёрочки»  
и диктую данные.

ПОЧТИ  СЕРЬЁЗНО
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КАМЧАТСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ И 
КОМЕДИИ В ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 
НОЯБРЯ, ПРЕДСТАВИТ ЗРИТЕ-
ЛЯМ ПРЕМЬЕРУ – ПОСТАНОВКУ 
ПО ПЬЕСЕ ДМИТРИЯ ДАНИЛОВА 
«СВИДЕТЕЛЬСКИЕ ПОКАЗАНИЯ».

Работает над спектаклем 
приглашённый режиссёр Ев-
гений Маленчев, прибывший 
на полуостров с постановочной 
группой – художником Анаста-
сией Бугаевой, художником по 
свету Нареком Туманяном и 
композитором Фёдором Кон-
дращевым.

ПИСАТЕЛЬ, ПОЭТ, 
ДРАМАТУРГ

В рамках премьеры состо-
ится ещё ряд интересных со-
бытий: творческая встреча с 
драматургом, читка его пьес и 
мастер-класс от Дмитрия Да-
нилова «Мой рецепт хорошей 
пьесы». Он один из самых ярких 
современных драматургов, хотя 
писать пьесы стал относительно 
недавно, в 2017 году, уже имея 
солидный опыт прозаика и по-
эта.

Дебютную пьесу «Человек 
из Подольска» ждал оглуши-
тельный успех и к нынешнему 
моменту – более 50 постановок 
в России и за рубежом. Автор 
получил за неё театральную 
премию «Золотая маска» (2018, 
номинация «За лучшую работу 
драматурга») и победу в кон-
курсах драматургии «Ремарка» 
и «Кульминация».

Пьеса «Свидетельские по-
казания» также отмечена по-
бедами на конкурсах «Ис-
ходное событие – XXI век» и 
«Действую щие лица» (2018). 
Впрочем, перечислять премии 
Данилова можно довольно дол-
го, как и сопутствующие ему 
в прессе определения в стиле 
«драматург-хитмейкер», и всё 
это автор по праву заслужил.

Его пьесы действительно 
притягивают внимание чита-
телей и зрителей, вдохновля-
ют режиссёров театра и кино, 
создавая на сцене совершенно 
невозможные и в то же время 

потрясающе узнаваемые исто-
рии нашей повседневной жиз-
ни. В чём же их секрет? Камчат-
ский зритель сможет сам найти 
ответ на этот вопрос, посетив 
премьеру и другие мероприя-
тия – знакомства с творчеством 
Дмитрия Данилова.

ГРАНТОВЫЙ СПЕКТАКЛЬ

– Постановка пьесы стала 
возможна благодаря гранту, 
полученному по программе 
развития театрального искус-
ства на Дальнем Востоке. Наш 
театр уже второй раз участвует 
в конкурсе, который проводит-
ся в целях поддержки молодой 
режиссуры и развития театраль-
ного искусства, и второй раз 
выигрывает грант – в прошлом 
году благодаря ему был постав-
лен спектакль «Ганди молчал по 
субботам». Такая возможность, 
безусловно, подарок, особенно 
в период пандемии, когда те-
атр наполовину закрыт и мно-
го ограничений, – рассказал 
художественный руководитель 
Олег Степанов. – Мы очень ра-
ды, что нам удалось попасть в 
пятёрку победителей, потому 
что заявок было двадцать пять, 
и оценивала их группа экспер-
тов с серьёзным подходом. Не 
знаю, с чем связано их поло-
жительное решение – с тем ли, 
что мы выбрали и пригласили к 
нам именно эту постановочную 
команду, или же с выбором пье-
сы, а может, всё вместе сыграло 
роль – главное, что в результа-
те мы можем реализовать этот 
проект.

Олег Степанов отметил, что 
приглашённый режиссёр, Евге-
ний Маленчев, хоть и молодой 
по возрасту, в творческой теа-
тральной жизни себя уже проя-
вил и зарекомендовал как очень 
интересный мастер. Его даже 
называют режиссёром, опреде-
ляющим будущее российского 
театра.

– Мне хотелось пригласить 
именно Евгения. У него со-

лидный опыт постано-
вок в разных театрах, он 
постоянно находится в 
процессе обучения и при 
этом обучает сам, – говорит 
Олег Степанов. – Сотрудни-
чает с Союзом театральных 
деятелей, работает в Летней 
театральной школе, куда съез-
жается театральная молодёжь 
со всей страны, участвует в ла-
бораториях крупнейших теа-
тральных режиссёров. Поэтому 
я считаю, что для нашего театра 
это очень важный и серьёзный 
опыт – работа с таким режис-
сёром.

«ПОПРОБУЙ ВСКРЫТЬ 
ЭТУ ИНТРИГУ…»

Евгения Маленчева мы за-
стали в зрительном зале в мо-
мент монтажа декораций, по 
его словам – в самый волни-
тельный и нервный этап.

– Первая встреча с декораци-
ями глазами, а не воображени-
ем – всегда момент особенный 
и нервозный, потому что это не 
только художественная, но и 
материальная часть спектакля. 
Это технологическая разработ-
ка, производство, время и т. д. 
Всегда очень волнуешься, что-
бы получилось точно так, как 
представлялось.

Пьеса «Свидетельские пока-
зания» вызвала интерес режис-
сёра ещё в момент прочтения, в 
2018 году. Сюжет сформулиро-
ван автором в первой ремарке: 
человек выбросился из окна 
своей квартиры и разбился на-
смерть. Случайно он выпал или 
намеренно, или его выброси-
ли – неизвестно. И персонажи, 
отвечая на вопросы невидимо-
го следователя, расследующего 
это дело, рассказывают – каж-
дый свою версию – о том, кем 

был и что делал погибший че-
ловек.

– Все пьесы Данилова объ-
единяет один мотив, когда в 
более-менее привычный нам 
мир вторгается какая-то ирра-
циональная сила. Когда чело-
век вдруг сталкивается с этим 
событием, на какое-то время (на 
долю секунды, на час, на всю 
дальнейшую жизнь) его обыч-
ный мир – такой осязаемый 
и вроде бы понятный – вдруг 
разрушается, перестаёт суще-
ствовать. В самой, наверное, 

известной пьесе «Человек из 
Подольска» такой силой ста-
новится абсурдный допрос в 
полиции, в «Серёже очень ту-
пом» – визит странных курье-
ров, а в нашей истории – смерть 
человека, которая не имеет при-
чин, – говорит Евгений Мален-
чев. – Есть версии, предполо-
жения, в каких-то случаях есть 
эмпатия, в других – абсолютное 
равнодушие: «Ну, ок, бывает». 
И вот эти фрагменты реакций, 
мыслей, версий разных людей 
в конечном итоге собираются 
в целое, и я ловлю себя на том, 
что на репетициях в какой-то 
момент отвлекаюсь и начинаю 
рефлексировать, думать: «По-
нятно, что это однажды прои-
зойдёт и со мной. Я буду тем, кто 
говорит, или тем, о ком говорят. 
Интересно, это будет пример-
но так же?». Это происходит на 
какой-то момент, потом я воз-

вращаюсь обратно в привыч-
ные обстоятельства репетиции 
и продолжаю работать. Но мне 
кажется, это любопытная реак-
ция. Хорошо, если в зрительном 
зале будут возникать и другие 
эмоции. Мне нравится, что у 
Данилова идеи не лежат на по-
верхности. Очевидна ситуация, 
но количество интерпретаций – 
бесконечно. Мы все имеем свои 
взгляды, мнения, заблуждения и 
убеждения, они очень разные, 
поэтому вместо того, чтобы 
учить друг друга жить, мне в те-
атре гораздо интереснее пред-
ставить ситуацию, в которой 
наша разность, самость каждого 
смогут найти себе место.

Пьеса написана таким обра-
зом, что зритель, который на-
ходится внутри спектакля, ста-
новится действующим лицом, 
потому что на сцене есть свиде-
тели, но следователя нет. Таким 
образом, зрительный зал пре-
вращается в коллективного сле-

дователя. Пожалуйста: слушай, 
смотри, воспринимай, вы-

страивай версии, попробуй 
вскрыть эту детективную 
интригу и понять, о чём эта 
история будет лично для 
тебя. Она действительно 
невозможна без зрителя. 
Я думаю, будет удачей, ес-

ли сколько человек придёт 
на спектакль, столько и бу-

дет версий относительно того, 
о чём он. Такова особенность 
даниловского подхода к драма-
тургии: он не транслирует че-
рез пьесы свои идеи и мысли, 
а скорее моделирует ситуацию, 
внутри которой ты находишь 
пространство для себя: для меня 
эта история может быть об этом, 
что совершенно не значит, что 
для вас будет так же.

Несомненно, встречи с твор-
чеством Дмитрия Данилова 
в стенах театра драмы и комедии 
принесут большое удовольствие 
камчатским театралам и люби-
телям современной литературы. 
Старт программе даст 12 ноя-
бря театральный эксперимент 
«PROчтение», на котором про-
звучит пьеса «Серёжа очень ту-
пой». 13 ноября камчатцев при-
глашают на творческую встречу 
с Дмитрием Даниловым, где 
можно будет пообщаться с дра-
матургом и услышать пьесу 
«Выбрать троих». Она написа-
на в 2020 году, в незабываемое 
время самоизоляции, когда все 
мы только учились жить в усло-
виях пандемии коронавируса. 
Театрам тогда тоже пришлось 
нелегко, нужно было перено-
сить действие с родной сцены 
в электронное пространство 
светящихся мониторов, и новое 
произведение Данилова было 
написано специально для него. 
14 ноября в 14 часов драматург 
проведёт мастер-класс для всех 
желающих, а вечером на сцене 
театра впервые будет показан 
спектакль «Свидетельские по-
казания».

 «СВИДЕТЕЛЬСКИЕ ПОКАЗАНИЯ»
Новый спектакль – история для каждого зрителя

Актёры и режиссёр обмениваются взглядами на пьесу.

Евгений МАЛЕНЧЕВ 
окончил Ярославский 
го су дар ственный 
театральный институт, 
«Школу театрального лидера» 
при Центре им. Мейерхольда 
и режиссёрскую магистратуру 
Школы-студии МХАТ 
(мастерская Виктора 
Рыжакова). Стажировался 
под руководством 
Константина Богомолова 
в МХТ имени Чехова, 
участвовал в лабораториях 
крупнейших театральных 
режиссёров: Миндаугаса 
Карбаускиса и Юрия Бутусова. 
Делал специальные проекты 
для фестивалей «Вдохновение» 
и «Артмиграция» в Москве, 
«Толстой» в Ясной Поляне. 
Его работы неоднократно 
входили в Long List 
Национальной театральной 
премии «Золотая маска», 
а спектакль «Всем кого 
касается» по пьесе 
Даны Сидерос в прошлом 
году был отобран для участия 
в программе «Детский 
Weekend».

ДОСЬЕ

У ДАНИЛОВА ИДЕИ НЕ ЛЕЖАТ НА ПОВЕРХНОСТИ. 
ОЧЕВИДНА СИТУАЦИЯ, НО КОЛИЧЕСТВО 
ИНТЕРПРЕТАЦИЙ – БЕСКОНЕЧНО. 
ЗРИТЕЛИ САМИ СТАНОВЯТСЯ СЛЕДОВАТЕЛЯМИ.«

Эмма КИНАС

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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ПРОДОЛЖАЕМ ЗНАКОМИТЬ 
ВАС С ЖУРНАЛИСТАМИ, МНОГО 
ЛЕТ РАБОТАЮЩИМИ В «АИФ». 
СЕГОДНЯ ЭТО МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ВЛАДИМИР 
ПОЛУПАНОВ.

ФУТБОЛ И МУЗЫКА

– Как ты стал музыкальным 
обозревателем и попал в «АиФ»?

– Я родился в рабочей се-
мье на окраине СССР – в не-
большом посёлке Белые Воды 
на юге Казахстана (Чимкент-
ская обл.). У меня с детства бы-
ли две страсти – музыка и фут-
бол. В футбол играл даже во 
время перемен, отчего на неко-
торых школьных фотографиях 
зафиксирован с мокрой голо-
вой. И музыку слушал всегда, 
даже когда мыл посуду и пе-

рекапывал бабушкин огород. 
Когда поступал на отделение 
футбола Ташкентского спорт-
интерната, тренер, принимав-
ший нормативы (жонглирова-
ние мячом, удары на точность 
и дальность, бег), посмотрев 
мой аттестат, где были од-
ни пятёрки, сказал: «Из тебя 
не получится футболист, ты 
слишком хорошо учишься».

Он был прав – профессио-
нальным футболистом я в итоге 
не стал. Зато закончил учёбу 
с одной четвёркой по истории 
(остальные пятёрки). Но фут-
бол тем не менее идёт со мной 
по жизни – продолжаю иг-
рать в него трижды в неделю, 
в том числе в ЛФЛ (любитель-
ской лиге) и время от време-
ни в коман де звёзд эстрады 
 «Старко».

В ранней молодости я был 
диджеем, руководил диско-
текой, танцевал брейк-данс, 
открыл студию, где сам же 
преподавал танцы, освоил ги-
тару и стал сочинять песни. 
Но в итоге пос тупил на жур-
фак МГУ и уже на втором курсе 
пришёл в «АиФ», где и тружусь 
с 1993 г. Выбрал музыкальную 
тематику. Хотя музыкального 
образования у меня нет, как, 
кстати, и у многих музыкан-
тов, о которых пишу. Оправ-

дываю себя фразой 
Валерия Сюткина: 
«Мои университе-
ты – это прослу-
шивание музыки 
и работа над собой 
на основе услы-
шанного».

– Среди артистов 
есть те, кто хорошо 
играет в футбол?

– Таких много. 
Это Ростислав Ха-
ит и Леонид Барац 
(оба из «Кварте-
та И»), Алексей 
Агранович, Эдгард 
Запашный, Вик-
тор Зинчук, Сергей 
Минаев, Роман Лу-
говых (Ромарио), 
Гарик Богомазов, 
Валерий Ефремов 
(сын барабанщика 
«Машины време-
ни»). В конце 90-х 

мне посчастливилось сыграть 
в футбол в «Лужниках» с ле-
гендарным английским музы-
кантом Родом Стюартом. Он 
приехал в Москву на гастроли 
и с утра решил размяться на 
футбольном поле. Срочно соб-
рали команду, поделились по-
ровну и стали играть. На поле 
Стюарт был так же хорош, как 
и вечером на сцене. Мы недолго 
решали, что подарить англича-
нину в память об этом матче, – 
конечно, русскую водку.

– Можешь вспомнить самую 
интересную командировку?

– Их было так много за эти 
годы. Недавно мы со съёмоч-
ной группой проехали несколь-
ко городов в рамках проекта 
 «Наука – дело молодых», бра-
ли интервью у молодых учё-
ных. В очередной раз убедился, 
сколько у нас талант ливых лю-
дей, живущих в разных уголках 
страны.

Никогда не забуду поездки 
в Японию и в Китай. В соста-
ве группы из 30 журналистов 
летом 2007-го я участвовал 
в авто пробеге по 16 провин-
циям Поднебесной. Китай 
удивил тем, что разницы меж-
ду столицей и глубинкой не 
чувствуется совсем – уровень 
жизни по всей стране довольно 
высокий. 

ОТ ЗВЁЗД ДО ГЛУБИНКИ

– Какие интервью получаются 
интереснее – когда собеседник 
симпатичен, неприятен или когда 
к нему нейтральное отношение?

– Никакой закономернос-
ти нет. На журфаке МГУ курс 
«Введение в журналистику» 
у меня вёл Владимир Владими-
рович Шахиджанян. Помню, 
как он нас заставлял бороться 
со своей застенчивостью при 
помощи нехитрых упражне-
ний – мы залезали на стол 
и при всех громко повторяли 
местоимение «Я» и свои ФИО. 
Как ни странно, этот приём 
сработал и помог мне в даль-
нейшем, когда я попал в ток-
шоу «Акулы пера». По ре-
комендации Шахиджаняна 
я прочитал его же книгу «Мне 
интересны все люди». И вдруг 
осознал, что мне тоже интерес-
ны все люди. Какие-то больше, 
какие-то меньше. 

Да, несколько раз мне да-
вала большие интервью Алла 
Пугачёва. Но при этом помню, 
какое яркое интервью я взял 
у пенсионера Василия Иль-
ина из села Рышково (Курс-
кая обл.) в 2015-м. «По нашей 
деревне пройти – ни одно-
го фонаря нет, – рассуждал 
обычный дед из глубинки. – 
Экономят. Трубопровод хоть 
и проложен, но кто в дом воду 
провёл, у тех она есть. А колон-
ки уличные все посымали. Идут 
иной раз ребятишки по улице: 
«Дед, дай воды попить». Но 
лучше нашей Руси всё равно 
нет. Родина – она и есть Роди-
на. Пусть и хреновая, но своя. 
Я никогда ничего не принимал 
близко к сердцу. Жил прохлад-
но – нет ни хера, ну и ладно». 
С одной стороны, самый обыч-
ный пенсионер, каких много 
разбросано по уголкам нашей 
необъятной страны, с другой – 
очень необычный собеседник.

– То есть яркое интервью не-
обязательно дают те, кто ярко 
проявляет себя в творчестве?

– Вовсе нет. Бывает, что ма-
лоизвестный артист рассужда-
ет о жизни интереснее самой 
яркой звезды. Всё зависит 
от уровня образования, начи-
танности, интеллекта, жиз-

ненного опыта. Если говорить 
об известных широкой аудито-
рии персонах, то интересные 
интервью всегда получаются 
с Киркоровым, Шевчуком, 
Гребенщиковым, Бутусовым, 
Шахриным, Крутым. Хотя 
с последним у нас не очень 
складываются отношения. Два 
раза Игорь Яковлевич обещал 
расправиться со мной.

– За что?
– Первый раз в 90-е гг. за 

ряд критических статей о его 
творчестве, в котором много 
заимствований. Позже, когда 
мы с ним всё-таки помирились, 
он мне признался, что своими 
статьями я отбил у него же-
лание писать музыку. Думаю, 
это было некоторым преуве-
личением. Второй конфликт 

у нас случился в январе этого 
года. Поводом стал мой кри-
тический обзор «Песни года», 
к которой он имеет прямое от-
ношение. Но подоплёка в дру-
гом. В 2019 г. Игорь Крутой 
дал мне интервью, где нели-
цеприятно отозвался о семье 
и самом Владимире Киселёве 
(владельце холдинга РМГ, куда 
входит несколько музыкальных 
телеканалов и радиостанций, 
включая «Русское радио»). 
Он, по сути, первым развязал 
публичную войну с Киселё-
вым. А тот ответил открытым 
довольно жёстким письмом, 
которое было опубликовано в 
ряде СМИ, а потом и в «АиФ» 

на правах рекламы, за деньги. 
Крутой посчитал это преда-
тельством с моей стороны и, 
в свою очередь, объявил войну 
мне, назвав «АиФ» «подстил-
кой». После публикации статьи 
о «Песне года» Крутой позво-
нил и в непечатных выраже-
ниях высказал всё, что думает 
обо мне. А в финале добавил, 
что принимает мои «правила 
игры», видимо, забыв, что эти 
правила установил он сам.

– Часто ли ты конфликтуешь 
с деятелями шоу-бизнеса?

– Нечасто. Но за долгие годы 
работы угрозы от музыкантов, 
их продюсеров и директоров 
слышал не раз. Особенно часто 
в  90-е, когда на языке крими-
нальных авторитетов разгова-
ривали даже очень «творческие» 
люди. Доходило до абсурда. Про-
дюсер Айзен шпис при нашем 
знакомстве стал угрожать мне – 
как говорится, «для профилак-
тики», если, не дай бог, вздумаю 
написать что-нибудь плохое про 
его подопечного (тогда он рабо-
тал со Сташевским). В итоге про 
него я «на всякий случай» не на-
писал ни строчки – ни плохо, ни 
хорошо. Но с Айзеншписом мы 
потом стали прекрасно общать-
ся благодаря моему другу Отару 
Кушанашви ли, который с ним 
дружил.

Был у меня затяжной конф-
ликт с Киркоровым. В 2008 г. 
Филипп дал мне интервью на-
кануне «Евровидения», в кото-
ром заявил, что поедет на кон-
курс как продюсер и автор 
песни вместе с Димой Биланом. 
На следующий день огласили 
список претендентов на поезд-
ку, среди которых Билана не бы-
ло. Я обратился за разъяснения-
ми к Киркорову, а он меня грубо 
отфутболил. «Ах так», – подумал 
я и стал мстить. Филипп к тому 
же часто давал поводы. Спус-
тя 10 лет на вечеринке премии 
«Виктория» мы с ним столкну-
лись нос к носу. Я успел произ-
нести только: «Филипп…» И он 
за меня договорил: «Покаяние?» 
Проходящие мимо могли видеть 
странную картину – журналист 
и артист, конфликтовавшие 
10 лет, стояли на ступенях Те-
атра им. Немировича-Данчен-
ко, сжимая друг друга в крепких 
объятиях.

СЕМЕЙНЫЙ КВАРТЕТ

– У тебя большая семья?
– Семья в широком смысле 

слова у меня большая – жива 
мама, есть две сестры, дядя, 
который живёт в США. С моей 
женой Яной мы вместе с 1994 г. 
Она работает учителем русского 
языка в одной из московских 
школ. У нас два сына: Никита 
(23 года) – студент 4-го курса 
Финансового университета 
при правительстве РФ и Мак-
сим (12 лет) – он пока учится 
в 6-м классе столичной школы 
«Эврика-Огонёк». А ещё могу 
похвастаться тем, что у меня 
огромное количество друзей 
из разных сфер.

Виктория ХЕСИНА
Фото из личного архива

Полный текст интервью чи-
тайте на сайте aif.ru 

Филипп Киркоров на презентации книги В. Полупанова «Артисты тяжёлого 
поведения», октябрь 2020 г. 

НА ГОРЛО ЧУЖОЙ ПЕСНЕ 
Владимир Полупанов: «Угрозы от музыкантов, их продюсеров и директоров слышал не раз»

ЛИЦА  «АИФ»

С Борисом Гребенщиковым после 
записи концерта на MTV, 2017 г.  

Перед концертом Род Стюарт (в центре с бутылкой) сыграл в фут-
бол с нашими артистами, 1997 г. 

ЛИЦА «АИФ»
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ТЕЛЕКАНАЛ «РОССИЯ» ПРЕДСТА-
ВИЛ ОДИН ИЗ КОЗЫРЕЙ НЫНЕШ-
НЕГО ТЕЛЕСЕЗОНА – МНОГОСЕ-
РИЙНУЮ ХУДОЖЕСТВЕННУЮ 
ДРАМУ «СЕДЬМАЯ СИМФОНИЯ».

Картина посвящена леген-
дарной симфонии Дмитрия 
Шостаковича, которую ещё 
называют «Ленинградской» 
и «Героической». Три её части 
были написаны композитором 
в блокадном Ленинграде, чет-
вёртая и последняя – в Куй-
бышеве, в эвакуации, в самом 
конце 1941 г.

Однако режиссёр и соавтор 
сценария картины Александр 
Котт неоднократно подчёрки-
вал: «Наш фильм – это исто-
рия не про Шостаковича… Наш 
фильм про людей, которые её 
исполняли. История про Карла 
Элиасберга, дирижёра, которо-
му было поручено собрать ор-
кестр после первой блокадной 
зимы в Ленинграде, – это уже 
подвиг».

Такое намерение можно 
только приветствовать. Дей-
ствительно, имя дирижёра 
Карла Элиасберга долгое вре-
мя находилось в тени имени 
Дмитрия Шостаковича. Сей-
час справедливость восстанов-
лена. Скорее всего, сбудутся 
слова актёра Алексея Гуськова, 
исполнившего в фильме роль 
Карла Ильича: «Мне кажется, 
что его подвиг незаслуженно 
недооценён. Хочется, чтобы 
как можно больше людей узна-
ли о нём и низко поклонились 
ему в ноги». Если в задачи соз-
дателей фильма входило пробу-
дить интерес к личности этого 
человека и к тому, как 9 августа 
1942 г. в Ленинграде исполнили 
Седьмую симфонию, то задача 
решена с блеском. Но интерес 
предполагает поиск дополни-
тельной информации. И вот 
тут зрителей ожидает сюрприз. 
Режиссёр заявил: «В фильме 
существует художественная 
правда, а не художественный 
вымысел». Реальности это со-
ответствует хорошо если напо-
ловину.

БЕЗ НКВД НИКАК?

Больше всего вопросов к на-
личию в картине второго глав-
ного персонажа – лейтенанта 
НКВД Анатолия Серёгина в ис-
полнении Алексея Кравченко. 
Он как бы «приставлен» вла-
стью помогать и одновременно 
наблюдать за артистом сомни-
тельного немецко-еврейского 
происхождения.

Понятно, что произведению 
нужна движущая сила – кон-
фликт. И в конфликте с со-
ветским интеллигентом дол-
жен состоять не партработник 
или чиновник, а обязательно 
чекист – так принято уже лет 
тридцать. Это стало своего ро-

да каноном. В данном случае 
сделан изящный дополнитель-
ный ход. Оказывается, чекист 
ещё до своего «прикрепления» 
к Элиасбергу руководил аре-
стом жены режиссёра, концерт-
мейстера Надежды Броннико-
вой – тут и личная неприязнь, 
и постоянные пикировки, 
«оживляющие» картину.

В фильме Надежда томится 
в застенках НКВД, поэтому 
Элиасберг встречает новый, 
1942 г. в одиночестве, вспоми-
ная, каким славным казался 
этот праздник год назад, когда 
он, растяпа, желая сделать сюр-
приз жене, сжёг по недосмотру 
в духовке гуся…

Сцена впечатляет, но реаль-
ности не соответствует. Нач-
нём с того, что Карл Ильич 
Элиасберг был человеком, до-
ходящим в своей аккуратности 
до педантизма. По воспомина-
ниям руководителя Санкт-Пе-
тербургской филармонии Юрия 
Темирканова, это проявлялось 
и в кулинарии: «Он сам с на-
слаждением, обязательно под-
вязав фартук, подходил к плите 
(фартук был невероятно опря-
тен, и в него облачались с та-
кой же внимательностью, как 
во фрак перед концертом) и по 
своему рецепту «исполнял про-
изведение» из трёх яиц, всегда 
волнуясь…» Мог ли такой чело-
век сжечь праздничное блюдо? 
Вряд ли.

Да и 1942 г. супруги Карл 
и Надежда встречали вместе. 
Конечно, праздником его на-
звать было сложно – в городе 
царили голод и холод. Но не 
только это омрачало жизнь. 
В своём письме композитору 
Владимиру Крюкову Надежда 
Бронникова писала: «Маша чу-
довищно нас покинула 3 дека-
бря». Маша – это домработни-
ца, которая перед уходом чуть 
ли не дочиста ограбила семью. 
Пропали не только стреми-
тельно дешевеющие деньги, но 
и ценности, которые можно бы-
ло обменять на продукты.

Вот что вспоминал сам ди-
рижёр: «27 декабря мы дали 
свой последний концерт перед 
трёхмесячным перерывом… Не 
было сил, люди падали, болели 

и умирали. Мы с женой про-
держались до середины января. 
Жили мы на казарменном поло-
жении в Радиокомитете, потому 
что при таких бытовых условиях 
находиться дома не было ника-
кого проку… В январе месяце 
тогдашний председатель Ради-
окомитета Виктор Антонович 
Ходоренко увидел, что мы с же-
ной еле таскаем ноги. Он достал 
нам две путёвки в «Асторию». 
Эта гостиница была превраще-
на в стационар дистрофичного 
госпиталя». Словом, никаких 
«застенков» НКВД не было. 
Наоборот – забота по мере сил.

КРУТИ ПЕДАЛИ

В фильме лейтенант Серёгин 
помогает Элиасбергу в розысках 
музыкантов, которые призваны 
в армию и служат во фронтовых 
частях. Отправляются в дорогу 
на грузовике. Незадолго до это-
го лейтенант чеканит: «Мне 
поручено собрать оркестр, и я 
соберу его – с вами или без вас». 
Такого не могло быть по опре-
делению. Дирижёров уровня 
Элиасберга в Ленинграде на тот 
момент попросту не было. Так 
что «без вас» не вышло бы ни-
как. Да и ездил Карл Ильич не 
на машине, а на велосипеде 
Latvello, произведённом ещё 
в независимой Латвии, который 
ему специально выдали по рас-
поряжению горкома партии. 
Валторнист Николай Дульский, 
служивший тогда в 351-м зе-
нитно-артиллерийском полку, 
вспоминал, как дирижёр про-

ехал 15 км мимо обстреливае-
мых пороховых складов, чтобы 
поторопить откомандирование 
Дульского в оркестр.

В фильме некий бодрый че-
ловек в пальто с каракулевым 
воротником бегает по городу 
и убеждает Элиасберга не ло-
маться и подключиться к вос-
созданию оркестра: «Только так 
можно помочь Надежде Дми-
триевне». Кто этот человек? 
Судя по всему – Борис Загур-
ский, начальник управления 
по делам искусств Ленгори-
сполкома. Был ли он бодрым 
в начале марта 1942 г., когда 
приняли решение восстано-
вить работу оркест ра? Вот как 
пишет об этом сам Элиасберг, 
которого под руки то вели, а то 
и несли из стационара для дис-
трофиков на Фонтанку, где 
располагалось управление: «На 
койке, приставленной впритык 
к столу, лежала фигура, укрытая 
с головой. Холод был собачий. 
Фигура с трудом села на посте-
ли. Это был Борис Иванович 
Загурский».

NO SMOKING

В фильме лейтенант Се-
рёгин, пытаясь наладить с ди-
рижёром диалог, предлагает 
тому закурить, щеголяя сортом 
папирос «Наша марка». И по-
лучает сухой ответ – Элиасберг 
говорит, что предпочитает па-
пиросы «Норд».

Да, дирижёр курил с молодо-
сти и помногу. Виновником его 
никотиновой зависимости был 

не кто иной, как однокурсник 
по консерватории, знаменитый 
композитор: «Элиасберг рано 
пристрастился к курению, так 
как Шостакович, начавший ку-
рить ещё раньше, убедительно 
объяснил, что папироса при-
тупляет чувство голода». Но 
непрерывно дымить, как это 
делают герои фильма, в бло-
кадном Ленинграде не мог се-
бе позволить никто. Ударник 
оркестра Элиасберга Жавдет 
Айдаров в феврале 1942 г. пи-
сал отцу: «Папа! Как у вас в Са-
марканде дела с папиросами? 
У нас в Ленинграде на базаре 
только можно достать, и то 
по 75–80 руб. за пачку, у спе-
кулянтов». Официально пачка 
того же «Норда» тогда стоила 
2 руб. 60 коп., но чёрный рынок 
диктовал свои условия. Ближе 
к лету пачка папирос стоила уже 
150 руб. Сомнительно, что не-
богатый лейтенант НКВД мог 
курить, да ещё и предлагать дру-
гому папиросы «Наша марка», 
которые к тому же производи-
лись в Ростове-на-Дону и едва 
ли могли так вот запросто по-
явиться в осаждённом городе. 
Ведь даже простые спички тогда 
были дефицитом…

Вообще же после просмотра 
нескольких серий создаётся 
впечатление, что одним из не-
многих вполне историчных 
моментов картины можно на-
звать раздачу жителям расса-
ды и участков городской зем-
ли для разведения подсобных 
огородов. И спасение ударни-
ка оркестра Жавдета Айдарова. 
Действительно, он не явился 
на репетицию оркестра, и ког-
да дирижёр спросил, в чём же 
дело, ему ответили, что тот 
в мертвецкой. Элиасберг от-
правился туда и нашёл бара-
банщика среди трупов. Но не 
мёртвого, а упавшего в голод-
ный обморок – к покойникам 
его положили по ошибке.

Но очень и очень многое – 
от принципиальных вопросов 
вроде «помощника из НКВД» 
и до мелочей вроде папирос – 
при детальном рассмотрении 
оказывается не то чтобы до-
мыслом, а, скажем так, «хорошо 
отредактированной реально-
стью». Конструкцией из серии 
«мы покажем историю не такой, 
как она была, а такой, как она 
могла бы быть по нашим пред-
ставлениям». Подход как под-
ход, в нём нет ничего плохого. 
Но лежит он всё-таки в сфере 
художественного вымысла, а не 
художественной правды.

ДИССОНАНС «СЕДЬМОЙ СИМФОНИИ»
Почему просмотр «главной премьеры сезона» вызывает странные чувства?

Дирижёр Карл Элиасберг в жизни и в фильме в исполнении Алексея 
Гуськова.

Константин 
КУДРЯШОВ,

K.Kudrjashov@aif.ru

Фото Олега МАКАРОВА/РИА Новости,
 «Нон-Стоп Продакшн», «58,5 Продакшн»
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